

Nouvelles publications de l'Institut

LIMITATION DES ARMEMENTS NUCLÉAIRES

Le respect des mesures propres à accroître la confiance : d'Helsinki à Stockholm par Michael Holmes, Exposé n° 30, février 1990, 8 pages.

«Conventional Arms Control and Disarmament in Europe: Canadian Objectives» par Douglas Hamlin, Document de travail n° 20, janvier 1990, 50 pages.

LIMITATION DES ARMEMENTS NUCLÉAIRES

Les incidences du traité sur les forces nucléaires à portée intermédiaire (FNI) par Jane Boulden, Exposé n° 31, mars 1990, 8 pages.

RÈGLEMENT DES CONFLITS – THÉORIE ET PRATIQUE

La dissuasion : analyse des paramètres de réussite par Richard Ned Lebow et Janice Gross Stein, Cahier de l'Institut n° 8, février 1990, 90 pages.

DÉSARMEMENT

«Closing the Gap: Disarmament and Development, the International Debate» par Steve Lee, Document de travail n° 22, février 1990, 35 pages.

OUVRAGE DE RÉFÉRENCE

Analyse de la conjoncture 1989-1990 La paix en notre temps ? Un programme d'action canadien pour les années 1990 par Bernard Wood. Une fois l'an, le Directeur général de l'Institut fait le point sur l'évolution des grands dossiers intéressant la paix et la sécurité et sur ses conséquences pour les politiques canadiennes.

NOTE DE LA RÉDACTION



■ Depuis quelques mois, on arrive à peine à suivre la cadence des changements en Union soviétique, en Europe de l'Est et en Afrique du Sud. Pour avoir des émotions fortes, on délaisse maintenant les séries télévisées à sensations au profit des émissions d'information. Les historiens devront traiter, dans un chapitre bien particulier, les événements qui auront marqué le passage des années 1980 à 1990.

Mais déjà, de nouveaux défis se présentent à nous. Depuis des décennies, nous avons abusé des ressources de la Terre, et il nous faut maintenant résoudre les problèmes causés par la pollution atmosphérique, la pollution de l'eau, la dégradation des sols, le pillage des océans

et les changements atmosphériques qui provoqueront à long terme des modifications climatiques à l'échelle planétaire. De plus, les déséquilibres inacceptables de l'économie internationale, la croissance démographique accélérée et la pauvreté omniprésente menacent sérieusement l'avenir du genre humain.

Rassemblant les connaissances et les compétences d'une dizaine d'instituts de recherche, de ministères et d'universités, l'Institut pour la paix et la sécurité a produit un ouvrage sur les façons dont le Canada pourrait affronter les principaux dangers risquant de compromettre la sécurité internationale dans l'avenir. Des extraits du livre de **Boyce Richardson**, qui sera publié au printemps chez Libre Expression, constituent l'article principal du présent numéro de *Paix et Sécurité*.

Tout semble s'être calmé à Beijing depuis le mois de juin dernier. **Heping**, qui observe la scène chinoise de près, nous fait part des sentiments qui déchirent maintenant la population chinoise. Les jeunes veulent la prospérité à l'occidentale, le gouvernement n'a plus vraiment de grand défi socialiste à relever, et l'armée a perdu la confiance du peuple. Il semble de plus en plus impossible de gérer plus d'un milliard d'habitants sans décentralisation.

Selon **Heribert Adam**, les changements en Afrique du Sud ne s'opéreront pas au même rythme

qu'en Europe de l'Est, et il explique pourquoi.

Après des années d'indifférence et d'opposition, l'URSS est aujourd'hui un des plus francs partisans de l'ONU, contrairement aux États-Unis qui n'accordent plus leur appui à l'Organisation. **Thomas Weiss** soutient que le Canada devrait encourager fortement les États-Unis à accorder leur appui aux institutions multilatérales, car ces dernières servent les intérêts américains.

Une crise économique sévit en Union soviétique, et il est important pour les dirigeants d'en sortir le pays, et rapidement. Sauf qu'il n'existe aucun «modèle» à suivre, car une telle situation ne s'est jamais produite ailleurs auparavant : il faut créer une économie de marché, typique des sociétés occidentales à partir des restes d'un système hautement hiérarchisé. **Michael Bryans** décrit, avec exemples à l'appui, les problèmes auxquels est confronté Mikhaïl Gorbatchev.

Věra Murray a eu l'occasion de se rendre à Prague à maintes reprises ces derniers mois, dans sa famille qu'elle avait quittée il y a plus de vingt ans. Elle nous fait vivre les émotions qui l'habitaient lors d'une récente visite, quelque deux semaines après l'élection à la présidence de Václav Havel.

— Hélène Samson

Institut

canadien pour

la paix et

la sécurité

internationales

Directeur général :
Bernard Wood

Membres du conseil d'administration :
David Braide, *Président*
Beatrice Bazar
Lise Bissonnette
Lincoln Bloomfield
Orest Cochkanoff
Gisèle Côté-Harper
Francine Fournier
Edward Greene
John Halstead
Claude Julien
Reginald Lane
Jacques Lévesque
Judith Padua
Harry A. Porter
Eleonor Powell
Mary Simon
Bernard Wood

L'Institut canadien pour la paix et la sécurité internationale a été créé par une loi du parlement du Canada en 1984 pour «accroître la connaissance et la compréhension des questions relatives à la paix et à la sécurité internationale d'un point de vue canadien». L'Institut ne se fait l'avocat d'aucune politique particulière, pas plus qu'il ne prend part à l'élaboration des décisions gouvernementales. L'Institut est une société de la Couronne. Ses administrateurs sont nommés par le gouvernement du Canada qui consulte tous les partis reconnus à la Chambre des communes. Ces dispositions aident à garantir l'autonomie de l'Institut.

PAIX ET SÉCURITÉ

Bureau de rédaction :

Nancy Gordon, *Présidente*
David Cox, Charlotte Gray,
Roger Hill, Madeleine Poulin

Rédacteur en chef :
Michael Bryans

Rédactrices en chef adjointes :
Hélène Samson, Eva Bild

Rédacteur de la chronique des livres français :
Jocelyn Coulon

Présentation et production :
The Spencer Francey Group,
Ottawa/Toronto

Version française :
(sauf indications contraires)
Sogestran Inc., Denis Bastien
Courrier de la deuxième classe
— Enregistrement n° 7944
Port payé à Smiths Falls
Retour à l'expéditeur garanti
ISSN 0831-1846

Paix et Sécurité paraît tous les trois mois. Ce bulletin vise à informer la population canadienne sur les activités de l'Institut et à favoriser l'expression de toutes

les opinions ayant cours au pays sur les questions susmentionnées. Les opinions formulées dans chaque article sont exclusivement celles de l'auteur. **N'hésitez pas à nous faire part de vos observations et idées.**

Tout texte de *Paix et Sécurité* peut être repris dans des périodiques, revues ou autres médias imprimés, à condition que l'Institut en accorde préalablement l'autorisation expresse écrite, et à condition que ces périodiques, revues ou autres médias imprimés citent leur source. Les droits d'auteur des illustrations, dessins, graphiques et autres travaux artistiques figurant dans *Paix et Sécurité* appartiennent à l'artiste qui les a réalisés et ne sauraient être réimprimés ou reproduits sous quelque forme que ce soit sans l'autorisation expresse écrite de l'Institut et de l'artiste. Les institutions éducatives peuvent photocopier les textes de *Paix et Sécurité*, à condition que ce soit en tirage limité.

© L'Institut canadien pour la paix et la sécurité internationales, 1990.